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I - INTRODUÇÃO 

 

 

Em atendimento às exigências do aparato legal em vigor que rege aos atos da 

administração pública, fundamentado no artigo 74 da CF/88, nos artigos 75 a 80 da Lei 

4.320/64 e em observância ao que dispõe a Resolução do Tribunal de Contas de Sergipe 

nº 206 de 1º de novembro de 2001, este Setor de Controle Interno realizou análise da 

execução orçamentária, financeira e patrimonial do CONBASF do corrente exercício. 

 

 

 

II - DAS CONSIDERAÇÕES INICIAIS 

 

 

Devendo obediência a Lei Orçamentária Anual, aprovada por assembleia em 

18 de novembro de 2022, que estimou a receita em R$ 7.694.700,00 e fixou a despesa 

em R$ 7.694.700,00  de forma consolidada, distribuídos conforme extrato ilustrativo 

que segue: 

 

 
RESUMO PREVISÃO X FIXAÇÃO 

Receitas Correntes 5.743.150,00 
Receitas de Capital 1.951.550,00 
CONSOLIDAÇÃO 7.694.700,00 
Despesas Correntes 5.743.150,00 
Despesas de Capital 1.951.550,00 
CONSOLIDAÇÃO 7.694.700,00 

 

 

 

 

III - RECEITA E TESOURARIA 

 

DADOS SOBRE ARRECADAÇÃO 

 

Visando um detalhamento no controle de arrecadação efetivo confeccionamos 

o extrato demonstrativo que segue com os valores arrecadados, arrecadação acumulada, 

bem como as estimativas que se pretende realizar na execução do exercício financeiro 

de acordo com o Planejamento Orçamentário da LOA do corrente exercício financeiro. 

 

 



 

 

 

IDEXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA 

 

Relativo ao exercício corrente de 2023 a controladoria interna fez a abertura 

do exercício com empenhos estimativos garantindo o salário dos servidores e demais 

despesas correntes cuja realização do dispêndio é líquido e certo. Vejamos a 

demonstração que segue: 

 

DESPESAS EMPENHADAS - LÍQUIDADAS – PAGAS 

 

 

Despesas Empenhado (R$) Liquidado (R$) Pago(R$) 

julho a setembro R$ 791.994,33 R$ 1.910.808,46 R$ 1.910.808,46 

Até 30/09/2023 R$ 6.702.842,41 R$ 4.875.948,87 R$ 4.875.948,87 

 

De um limite orçamentário previsto apresentamos a composição 

orçamentária deste ente consolidado, incluindo o poder legislativo. 

 

VI – DIÁRIAS PARA DESLOCAMENTO COM SERVIDORES 

 

Neste período de julho a setembro do exercício de 2023 foram concedidas 

apenas 1 diária para o servidor VALTEMIR HENRIQUE SANTANA no valor de R$ 

50,00, Nº do Empenho 8110003, valor este pago para deslocamento para GRACCHO 

CARDOSO, para fins de atividades de campo.  Os processos de concessão de diárias 

são realizados com base nos valores fixados no Decreto Nº 46 de 18/01/2017, e com a 

edição da nova tabela publica no diário oficial do município. 

Muito importante acrescentar a necessidade cumprir a Resolução 297/2016 do 

TCE/SE. Deve o beneficiário da diária deve comprovar o deslocamento, juntando 

Certificados, Comprovantes de Despesas e quando for o caso, relatórios pertinentes à 

atividade. Essa não observância poderá causar penalidades ao gestor. 

 

VII - DESPESAS COM COMBUSTÍVEL 

 

Em análise deste período de forma consolidada, foi registrado na 

contabilidade um consumo no importe de R$ 197.753,87 (cento e noventa e sete mil, 

setecentos e cinquenta e três reais e oitenta e sete centavos). 



 

 

 

VIII - ALMOXARIFADO E PATRIMÔNIO 

 

As informações correspondentes aos materiais, estoques e patrimônio 

deste órgão estão sendo administradas por meio de sistema informatizado, estando todos 

os setores orientados em manter os bens devidamente registrados, conforme Resolução 

160/1992 do TCE-SE. No período foram efetivamente liquidadas compras de materiais 

de consumo importâncias nos valores que seguem no informativo. 

 

Item Valor liquidado 
Material de Consumo e 
Equipamentos 

R$ 217.345,30 

  
Total R$ 217.345,30 

 

 

IX - CRÉDITOS ADICIONAIS 

 

No período em estudo foram identificadas a abertura de créditos adicionais 

na totalidade de R$ 758.290,00(setecentos e cinquenta e oito mil duzentos e noventa 

reais). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

ATIVIDADES REALIZADAS PELO CONBASF 

 

RELATORIO DAS AÇÕES DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL E ATIVIDADES 

DESENVOLVIDAS COM AS COOPERATIVAS OU ASSOCIAÇÃO DE 

CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS 

 

Este Relatório, é referente ao período de julho a setembro de 2023, contempla 

informações detalhadas sobre as atividades realizadas de educação ambiental e ações com 

os catadores de materiais recicláveis do Baixo São Francisco Sergipano, definidos no 

processo de planejamento institucional e sobre as atividades desenvolvidas no processo 

de formalização dos catadores de matérias recicláveis no Baixo São Francisco Sergipano. 

Começando o mês de julho com as atividades dentro do município de Propriá, no 

dia 12, os técnicos do CONBASF receberam nas dependências da empresa o secretario 

de meio ambiente deste município para tratar da situação da cooperativa de catadores 

existente. 

A nossa roda de conversa se iniciou com a técnica Jislaine apresentando ao 

secretário Raphael as dificuldade enfrentada com os trabalhos dos catadores dentro do 

município e da central de triagem, dificuldade essa que vem gerando conflitos de 

interesses entre os catadores com resultado na solicitação de saída dos mesmos e dos 

cargos dentro da diretoria da cooperativa, com isso, o município junto ao CONBASF 

concordou em ir em busca dos futuros novos integrantes da cooperativa que faz a coleta 

se forma avulsa sem nenhum vínculo com a entidade e viu a necessidade de trazer os 

catadores dos municípios vizinhos para adentrar a cooperativa tendo assim uma 

cooperativa compartilhada. 

Já no dia 17, O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano (CONBASF) foi convidado, através da Secretaria Municipal de Meio 

Ambiente de Propriá, para participar de evento alusivo ao Dia da Família na Escola, que 

aconteceu na última semana, no povoado São Vicente, para alunos do Centro Agrícola de 

Educação Integral Geraldo Sampaio Maia. 



 

 

O evento fez parte do programa educacional, que teve a sua primeira edição no 

município, com o objetivo de estimular a presença da família no cotidiano escolar. Na 

oportunidade, a ação prestou diversos serviços e atividades que envolveram toda a 

comunidade, como a ministração de palestras, serviços de saúde, plantão de dúvidas 

jurídicas e de programas sociais, atividades recreativas e sorteio de cestas básicas. 

O CONBASF participou da ação, ministrando a palestra sobre a importância da 

coleta seletiva e o cuidado com o meio ambiente, além de ensinamentos sobre a forma 

correta do descarte de resíduos. 

Após a palestra, os alunos participaram de uma atividade proposta pelo Consórcio. 

Os participantes puderam aprender na prática, a forma correta de descarte dos resíduos 

gerados por eles, durante o evento. FIGURA 01. 

Figura 01: Ação de Educação Ambiental. 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

Com a proximidade da inauguração da Central de Triagem de Neópolis, e com 

o objetivo de ajustar as tratativas sobre a ativação da cooperativa COOPINS, a 

superintendente e a técnica do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São 

Francisco Sergipano (CONBASF), Anne Grazielle e Jislaine Lima, respectivamente, 

se reuniram, no dia 18, com os secretários de Meio Ambiente e pastas correlatas dos 

municípios de Ilha das Flores, Pacatuba e Neópolis. A COOPINS é uma das 



 

 

cooperativas que vai atuar na Central de Triagem, é uma cooperativa compartilhada de 

catadores e coletores de materiais recicláveis das cidades citadas, incluindo também os 

municípios de Santana do São Francisco e Japoatã. Com a inauguração da Central, o 

CONBASF espera a continuidade da parceria entre os municípios, pois o 

empreendimento representa um importante desempenho para a geração de emprego e 

visto que o local será ocupado pelos catadores para realizar o procedimento de 

separação dos resíduos. FIGURA 02. 

Figura 02: Reunião de alinhamento. 

 

 

Fonte: Neópolis, CONBASF, 2023. 

 

Fechando o mês de julho em visita ao município de Nossa Senhora da Glória, a 

superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, e os técnicos Jislaine Lima e Frankilin 

Modesto, se reuniram com o secretário municipal do Meio Ambiente, Abraão Linconl, 

para tratar das ações de formalização da Cooperativa de Catadores do município, bem 

como discutir possíveis locais para o acolhimento das atividades dos cooperados. 

Os presentes também colocaram em pauta o encerramento do lixão do município 

e a prática de uma ação de educação ambiental, a exemplo da realização de um seminário 

ou fórum sobre a importância da coleta seletiva, que contará com o auxílio do CONBASF. 



 

 

Na ocasião, a equipe do Consórcio também se reuniu com o secretário de Obras e 

Infraestrutura, Sérgio Oliveira, para apresentar a proposta de implantação da coleta 

seletiva com trabalhos de educação ambiental e operação nas repartições públicas, 

incluindo a rede de ensino. 

O objetivo é alcançar bons resultados na coleta seletiva, a partir das ações e 

instruções para a mudança de hábitos, visando uma relação mais harmoniosa com o 

descarte correto, incialmente no ambiente escolar e do trabalho, até, conscientemente, 

praticar nos espaços residenciais. 

a visita ao município, os representantes do CONBASF também realizaram uma 

visita ao canteiro de cultivo de dona Maria Jose, mais conhecida na região por dona Maria 

da Horta. O apelido faz jus ao seu trabalho, que envolve o plantio de hortaliças e ervas 

medicinais e a transmissão de ensinamentos sobre a atividade e sobre a educação 

ambiental para alunos do município. 

Dona Maria revelou que sua maior felicidade é que, muito em breve, possa ver 

seus alimentos sendo destinado às escolas do município, proporcionando um cardápio 

mais variado e, ao mesmo tempo, auxiliar na redução dos custos. FIGURA 03. 

Figura 03: Ação de formalização da cooperativa . 

 

 

Fonte: Nossa Senhora da Glória, CONBASF, 2023. 

 

O mês de setembro começou com o presidente do CONBASF, Flávio Dias, e a 

técnica Jislaine Lima recebendo na sede do consórcio, no dia 9, membros da Associação 



 

 

de Catadores de Materiais Recicláveis de Japoatã - TATU – para firmar possíveis 

parcerias que resultem na melhoria das atividades da coleta seletiva. 

Durante a reunião, o presidente ressaltou que os catadores devem contar com o 

apoio do Consórcio para o avanço da coleta seletiva e, com isso, deve auxiliar nas 

demandas das operações logísticas das atividades. 

Flávio também destacou que os catadores desempenham um papel fundamental 

na coleta seletiva e na reciclagem de materiais descartados e, desta forma, é essencial que 

as associações e cooperativas recebam o apoio do consórcio, para que juntos, possam 

promover a sustentabilidade e a gestão adequada dos resíduos sólidos. FIGURA 04. 

Figura 04: Reunião de alinhamento de parceria. 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

Dando continuidade, a equipe técnica do CONBASF recebeu na sede do 

consórcio, os secretários e representantes da pasta ambiental dos municípios de Amparo 

do São Francisco, Cedro de São João, São Francisco, Malhada dos Bois, Graccho Cardoso 

e Propriá, com o objetivo de discutir andamento das atividades das cooperativas e 

associações de catadores de materiais recicláveis dos respectivos municípios. 



 

 

Durante a reunião, a equipe ouviu os relatos dos secretários, que falaram sobre as 

dificuldades dos catadores em relação às vendas dos materiais recicláveis, que tem 

apresentado redução nos valores. 

A equipe do CONBASF informou que o consórcio está trabalhando para 

minimizar as adversidades, e apresentou a proposta de unificação das cooperativas e 

associações. De acordo com a superintendente Anne Grazielle, a união deve facilitar o 

gerenciamento e acompanhamento do trabalho dos catadores, como também terão a 

disponibilidade de maquinários e a infraestrutura da Central de Materiais Recicláveis de 

Propriá. 

Os técnicos também informaram que o presidente do CONBASF, Flávio Dias, 

vem buscando formas para trazer melhorias para as cooperativas, mediante a busca de 

apoio do Ministério Público do Trabalho e das prefeituras, através da implantação de 

seletiva, como também se dispôs a ajudar as cooperativas com a aquisição de 

Equipamentos de Proteção Individual (EPI’s). FIGURA 05. 

Figura 05: Reunião de planejamento da cooperativa . 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

Seguindo o planejamento, estivermos no município de Nossa Senhora de Lourdes, 

reunidos com membros do Conselho do Meio Ambiente, os secretários municipais das 



 

 

pastas do Meio Ambiente, da Saúde e da Assistência Social, além do presidente da 

Associação de Catadores de Materiais Recicláveis do município, representantes da 

Câmara de Vereadores e da sociedade civil, com o objetivo de avançar as tratativas para 

a implantação da coleta seletiva e discutir a rota dos catadores. 

Durante a reunião, os presentes discutiram sobre a necessidade de apresentação 

de um Projeto de Lei, para posterior aprovação na Câmara Municipal, para o amparo legal 

sobre a operacionalização da coleta seletiva, como também, a criação de regimento 

interno para melhorias nas atividades laborais dos catadores de materiais recicláveis. 

Para facilitar a inclusão e acolhimento dos catadores, principalmente, após o 

encerramento do lixão, foi sugerido a integração dos catadores na cooperativa 

compartilhada na cidade de Propriá, pois além de facilitar a inclusão dos catadores no 

sistema de gerenciamento integrado de resíduos sólidos municipais, os trabalhadores 

poderão usufruir das instalações da Central de Triagem e de todos os equipamentos 

necessários para coleta seletiva. FIGURA 06. 

Figura 06: Reunião do conselho. 

 

 

Fonte: Nossa Senhora de Lourdes, CONBASF, 2023. 

 

Já no município de Capela, a superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, 

acompanhada da equipe técnica, participou de reunião proposta pela Secretaria 



 

 

Municipal de Meio Ambiente, com a finalidade de discutir a inserção dos catadores e 

coletores no processo de implementação da coleta seletiva no município. 

Participaram da reunião, representantes da Cooperativa de Catadores e Coletores 

de Materiais Recicláveis e Luxo (COOPERLUX) e do Conselho Municipal de Meio 

Ambiente (COMDEMA). Durante o encontro, os técnicos do Consórcio ressaltaram a 

importância da Cooperativa para o fortalecimento das atividades de coleta e a necessidade 

de integrar os catadores em projetos que garantam melhores condições de trabalho. 

FIGURA 07. 

Figura 02: Reunião para inserção dos catadores na cooperativa. 

 

 

Fonte: Capela, CONBASF, 2023. 

Ainda no município de Capela, a convite da Secretaria Municipal do Meio 

Ambiente de Capela, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano (CONBASF) participou, de evento alusivo ao Dia Estadual do Rio Japaratuba, 

na sede Administrativa da Mata do Junco, com a exposição de itens produzidos a partir 

de materiais recicláveis. 

O evento foi promovido para alunos da rede pública do município e jovens 

aprendizes, que na oportunidade aprenderam com os representantes do Consórcio, os 

técnicos Jislaine Lima e Adriano Santos, sobre a importância da coleta seletiva e maneiras 

de como podemos contribuir para este processo, a exemplo da separação correta dos 

resíduos sólidos. 



 

 

Na oportunidade, os técnicos apresentaram itens que geralmente são descartados, 

mas que podem ser reaproveitados para a confecção de outros objetos, a exemplo de 

garrafas pets e isopores. Os representantes do CONBASF também explanaram os 

trabalhos realizados em conjunto com as cooperativas e associações de catadores de 

materiais recicláveis, e ressaltaram sobre a contribuição da coleta seletiva para a 

preservação do meio ambiente e para o trabalho e o aumento da renda dos catadores. 

FIGURA 08. 

Figura 08: Ação de educação Ambiental. 

 

 

Fonte: Capela, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF) promoveu uma reunião na sede da entidade, entre a equipe técnica do 

 



 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

Finalizando o trimestre, com o objetivo de promover a conscientização ambiental 

e incentivar práticas sustentáveis, uma ação de educação ambiental foi realizada no 

município de Japoatã, para informar e engajar a comunidade local sobre a importância da 

coleta seletiva de resíduos. 

A ação contou com a participação de técnicos no CONBASF e da secretária 

municipal do Meio Ambiente, Juliana, e da secretária adjunta, Aline, que percorreram 

ruas da cidade, alcançando um público diversificado para informar sobre a importância 

da adoção de práticas sustentáveis e a separação correta dos resíduos para contribuir com 

a coleta seletiva do município. 

Durante a ação, foram distribuídos materiais educativos, como panfletos, para que 

as informações e orientações sobre a coleta seletiva pudessem ser disseminadas e 

compreendidas da melhor forma. 

Para a técnica do CONBASF, Jislaine Lima, os moradores puderam compreender 

como suas ações individuais podem contribuir para a preservação do Meio Ambiente. 

“Destacamos as vantagens da coleta seletiva, como a redução da quantidade de lixo 

destinado a aterros sanitários, a economia de recursos naturais e a possibilidade de 

reciclagem e reutilização de materiais”, explicou a técnica. FIGURA 10. 

Figura 10: Educação ambiental porta, porta. 



 

 

 

 

RELATORIO DAS AÇÕES DESENVOLVIDAS PELO DITEC- DEPARTAMENTO 

TÉCNICO  

 

Este Relatório, é referente ao período de julho a setembro de 2023, contempla 

informações detalhadas sobre as atividades realizadas pelo DITEC- Departamento técnico.  

No mês julho em visita ao município de Nossa Senhora da Glória, a 

superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, e os técnicos Frankilin Modesto e Jislaine 

Lima, se reuniram com o secretário municipal do Meio Ambiente, Abraão Linconl. 

 Os presentes colocaram em pauta o encerramento do lixão do município e a prática 

de uma ação de educação ambiental, a exemplo da realização de um seminário ou fórum 

sobre a importância da coleta seletiva, que contará com o auxílio do CONBASF. Na 

ocasião, a equipe do Consórcio também se reuniu com o secretário de Obras e 

Infraestrutura, Sérgio Oliveira, para apresentar a proposta de implantação da coleta seletiva 

com trabalhos de educação ambiental e operação nas repartições públicas, incluindo a rede 

de ensino.  



 

 

O objetivo é alcançar bons resultados na coleta seletiva, a partir das ações e 

instruções para a mudança de hábitos, visando uma relação mais harmoniosa com o 

descarte correto, incialmente no ambiente escolar e do trabalho, até, conscientemente, 

praticar nos espaços residenciais.  

Durante a visita ao município, os representantes do CONBASF também realizaram 

uma visita ao canteiro de cultivo de dona Maria Jose, mais conhecida na região por dona 

Maria da Horta. O apelido faz jus ao seu trabalho, que envolve o plantio de hortaliças e 

ervas medicinais e a transmissão de ensinamentos sobre a atividade e sobre a educação 

ambiental para alunos do município. Dona Maria revelou que sua maior felicidade é que, 

muito em breve, possa ver seus alimentos sendo destinado às escolas do município, 

proporcionando um cardápio mais variado e, ao mesmo tempo, auxiliar na redução dos 

custos. FIGURA 01. 

 

Figura 01: Registro de visitas ao município de Nossa Senhora da Glória.  

 

 

 

 

 

Fonte: Nossa Senhora da Glória, CONBASF, 2023 

Já no município de Capela, a superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, 

acompanhada da equipe técnica, participou de reunião proposta pela Secretaria Municipal 

de Meio Ambiente, com a finalidade de discutir a inserção dos catadores e coletores no 

processo de implementação da coleta seletiva no município. 

 Participaram da reunião, representantes da Cooperativa de Catadores e Coletores 

de Materiais Recicláveis e Luxo (COOPERLUX) e do Conselho Municipal de Meio 

Ambiente (COMDEMA). Durante o encontro, os técnicos do Consórcio ressaltaram a 

importância da Cooperativa para o fortalecimento das atividades de coleta e a necessidade 



 

 

de integrar os catadores em projetos que garantam melhores condições de trabalho. 

FIGURA 02.  

Figura 02: Reunião para inserção dos catadores na cooperativa. 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Capela, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF) promoveu uma reunião na sede da entidade, entre a equipe técnica do 

consórcio, os secretários das pastas de Meio Ambiente e Obras, além de procuradores, 

técnicos e engenheiros dos municípios de Amparo de São Francisco, São Francisco, 

Malhada dos Bois, Feira Nova, Brejo Grande, Poço Redondo, Japoatã, Graccho Cardoso, 

Santana do São Francisco, Pacatuba, Muribeca e Monte Alegre, para discutir ações 

necessárias após o fechamento de lixões.  

A superintendente do Consórcio, Anne Grazielle, destacou a importância da 

reunião, após a assinatura do “Pacto de Fechamento de Lixão”, firmada pelos municípios 

durante a ação do Ministério Público do Estado e da Fiscalização Preventiva Integrada 

(FPI), e ressaltou a função do Consórcio e a relação com os municípios, citando a 

importância de haver o acompanhamento, por parte das Secretarias, nas ações de educação 

ambiental e assistências às cooperativas de materiais recicláveis.  

Durante a reunião, a superintendente revelou que através do Consórcio, alguns 

municípios serão beneficiados por meio de parcerias com o Comitê de Bacia Hidrográfica 

do Rio São Francisco (CBHSF), com o Ministério Público do Estado do Trabalho 



 

 

(MPT/SE), e com o Governo Federal, que já iniciou a entrega de cestas básicas para os 

catadores registrados nas Cooperativas assistidas pelo CONBASF.  

Ainda durante o encontro, os presentes discutiram sobre a elaboração do Plano de 

Recuperação de Área Degradada (PRAD), procedimento necessário nas áreas de 

encerramento de lixões. De acordo com levantamento do CONBASF, atualmente, há 26 

solicitações de elaboração de PRADs, e uma equipe relativamente pequena para a alta 

demanda. Desta forma, durante a reunião foi comunicado sobre a necessidade de que cada 

município indique um técnico com formação em engenharia civil, ambiental, florestal, 

agrônomo, geógrafo, topógrafo ou área técnica afim, para compor a equipe do consórcio 

responsável pela elaboração dos PRADs. FIGURA 03.  

 

Figura 03: Reunião de alinhamento pós fechamento de lixão. 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF) deu início aos trabalhos de elaboração do Plano de Recuperação de Áreas 

Degradadas (PRAD) do município de Feira Nova, após a visita técnica do engenheiro 

agrônomo Frankilin Modesto e da bióloga Vânia Benicio, à área de lixão desativada da 

cidade. 

Na ocasião, os técnicos do Consórcio realizaram uma avaliação do local, pontuando 

as características da fauna e flora, através de registros fotográficos e entrevista 



 

 

participativa como levantamento para definir as medidas adequadas para a recuperação da 

área.  

Os técnicos foram acompanhados pela secretária municipal de Agricultura, 

irrigação e meio ambiente, Maria Silvana Moura, pelo coordenador-geral, Augusto dos 

Santos. FIGURA 04. 

 

Figura 04: Reunião de alinhamento pós fechamento de lixão. 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), representando pelo engenheiro agrônomo Frankilin Modesto, proferiu uma 

palestra em evento promovido pela Prefeitura Municipal de Amparo de São Francisco, 

através da secretaria municipal do meio ambiente, em alusão do dia da árvore.  

O evento ocorreu em duas etapas: A primeira, a apresentação da palestra 

“Importância da árvore e conscientização de plantio e cuidados”, ministrada pelo 

engenheiro agrônomo, que foi direcionada para alunos do CRAS. E a segunda foi uma 

ação de educação ambiental, onde na oportunidade os envolvidos e participantes 

percorreram as ruas da cidade, com um trabalho de porta em porta, divulgando a 

importância da árvore, seguida do plantio de inúmeras espécies de mudas na prainha do 

município de Amparo de São Francisco. FIGURA 05. 



 

 

 Figura 05: Palestra sobre o dia da árvore à importância e conscientização. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF) deu início aos trabalhos de elaboração do Plano de Recuperação de Áreas 

Degradadas (PRAD) do município de Nossa Senhora da Glória, na ocasião se reuniram 

com o secretário municipal do Meio Ambiente, Abraão Linconl. 

Na ocasião o engenheiro agrônomo Frankilin Modesto e a bióloga Vânia Benicio, 

visitaram à área de lixão desativada da cidade de Nossa Senhora da Glória.   

Os técnicos do Consórcio realizaram uma avaliação do local, pontuando as 

características da fauna e flora, através de registros fotográficos e entrevista participativa 

como levantamento para definir as medidas adequadas para a recuperação da área.  

Os técnicos foram acompanhados pela secretária municipal secretário municipal do 

Meio Ambiente, Abraão Linconl. FIGURA 06. 

 

 

 

 



 

 

 

Figura 06:  

 

 

 

 

 

Visita a área do lixão de Nossa Senhora da Glória. 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), representado pelo o engenheiro agrônomo Frankilin Modesto e a bióloga 

Vânia Benicio, visitaram à área de lixão desativada da cidade de Santana do São Francisco.   

A visitação teve por objetivo dar sequência nas atividades da elaboração do 

(PRAD) Plano de Recuperação de Áreas Degradadas, do município de Santana do São 

Francisco. Os técnicos do Consórcio realizaram uma avaliação do local, pontuando as 

características da fauna e flora, através de registros fotográficos e entrevista participativa 

como levantamento para definir as medidas adequadas para a recuperação da área. 

FIGURA 07. 

Figura 07: Visita a área do lixão de Santana do São Francisco. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), representado pelo o engenheiro agrônomo Frankilin Modesto e a bióloga 

Vânia Benicio, visitaram à área de lixão desativada da cidade de Telha.   

A visitação teve por objetivo dar sequência nas atividades da elaboração do 

(PRAD) Plano de Recuperação de Áreas Degradadas, do município de Telha. Os técnicos 

do Consórcio realizaram uma avaliação do local, pontuando as características da fauna e 

flora, através de registros fotográficos e entrevista participativa como levantamento para 

definir as medidas adequadas para a recuperação da área. FIGURA 08. 

Figura 08: Visita a área do lixão de Telha. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), representado pelo o engenheiro agrônomo Frankilin Modesto e a bióloga 

Vânia Benicio, visitaram à área de lixão desativada da cidade de Propriá.   

A visitação teve por objetivo dar sequência nas atividades da elaboração do 

(PRAD) Plano de Recuperação de Áreas Degradadas, do município de Propriá. Os técnicos 

do Consórcio realizaram uma avaliação do local, pontuando as características da fauna e 



 

 

flora, através de registros fotográficos e entrevista participativa como levantamento para 

definir as medidas adequadas para a recuperação da área. FIGURA 09. 

 

Figura 09: Visita a área do lixão de Propriá. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

Durante os meses de Julho e setembro ocorreram algumas reuniões sobre o projeto 

do comitê da bacia hidrográfica do rio são Francisco (CBHSF), para adequação do termo 

de referência para início do projeto, essas reuniões ocorreram de formas remota. 

O principal objetivo dessas reuniões, foi definir o termo de referência para licitar a 

contratação da empresa que vai elaborar os projetos da reforma da Unidade de Transbordo 

de Propriá. FIGURA 10. 

Figura 10: Registros das reuniões do CBHSF. 

 

 

 

 

 



 

 

RELATÓRIO DAS AÇÕES DE GESTÃO AMBIENTAL 

 

 

As ações de gestão ambiental no ano de 2023 teve início no município de Feira Nova 

com a participação da superintendente Anne Grazielle, e o técnico Alberto Júnior, para realizar a 

entrega de um coletor para o Ponto de Entrega Voluntária (PEV). 

A ação faz parte de uma parceria entre o consórcio e a empresa ECOTI, que 

selecionaram algumas cidades 

para fazer parte do programa de coleta de materiais eletroeletrônicos. 

 

A superintendente e o técnico se reuniram com a secretária de Agricultura e Meio 

Ambiente, Silvana, e o coordenador da pasta, Felipe Reis, além dos secretários de Saúde, 

Educação, Assistência Social e Obras, para definir um cronograma de atividade de educação 

ambiental na cidade, em atendimento ao programa de mobilização para a implementação da 

coleta seletiva. FIGURA 01. 

Figura 01: Entrega Do Ponto de Entrega Voluntária (PEV). 

 

Fonte: Feira Nova, CONBASF, 2023. 

 

Dando continuidade, a superintendente do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco Sergipano (CONBASF), Anne Grazielle, e os técnicos Alberto Júnior e 

Frankilin Modesto se reuniram, se reuniu na sede da Prefeitura de São Francisco, com a 

prefeita Alba Nascimento, a prefeita de Cedro de São João, Layana Costa, e a Secretaria de 



 

 

Meio Ambiente de Malhada dos Bois em busca de solucionar as dificuldades encontradas em 

relação à Cooperativa Compartilhada de Catadores de 

Materiais Recicláveis, o consórcio sugeriu que os municípios de São Francisco e Cedro possam 

contribuir para o custeio de combustível do veículo que deve realizar a coleta seletiva dos 

municípios inseridos no projeto que inclui a Cooperativa Compartilhada. Também participaram 

da reunião, o secretário de Meio Ambiente de São Francisco, Tarcis Alves; o ex-prefeito do 

município, Ailton Nascimento; o coordenador e chefe de Defesa Civil, Jorge Luiz Matos; a 

diretora de Meio Ambiente de Cedro, Noelia Melo; e a secretária de Meio Ambiente de Malhada 

dos Bois, Maria José Aguiar. FIGURA 02. 

Figura 02: Planejamento da gestão da associação de catadores. 

 

 

Fonte: São Francisco, CONBASF, 2023. 

 

Com as atividades em desenvolvimento, as Cooperativas de Materiais Recicláveis 

dos municípios de Cedro de São João, Capela, Japoatã e Telha foram beneficiadas com a 

entrega de maquinários que ficarão à disposição dos catadores na Central de Triagem de 

Propriá, exceto os equipamentos de Capela. 

O benefício faz parte do Programa Pró-catador, da Secretária-geral da Presidência da 

República, que tem o objetivo de integrar e articular as ações do Governo Federal voltadas ao 



 

 

apoio e ao fomento à organização produtiva dos catadores de materiais reutilizáveis e 

recicláveis. 

Entre as ações, o programa prevê a aquisição de equipamentos e máquinas, mas 

como requisitos, as cooperativas devem possuir galpão de triagem e, por este motivo, as peças 

de Capela serão instaladas no galpão do próprio município, enquanto os demais  

 

municípios por não possuírem galpões, os equipamentos cedidos serão instalados na 

Central de Propriá, que já atende as cooperativas compartilhadas. FIGURA 03. 

Figura 03: Entrega de equipamentos.  

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023. 

 

Com as ações contínuas, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano (CONBASF) realizou a busca ativa para a regularização de galpões de cooperativas de 

materiais recicláveis nos municípios de Monte Alegre e Canindé de São Francisco. Os técnicos 

do Consórcio, Alberto Júnior e Jaine Lopes percorreram as cidades com o objetivo de dar 

prosseguimento ao trabalho de regularização de galpões das cooperativas que atuam nos 

municípios. 



 

 

Na oportunidade, o CONBASF fez a entrega de coletores oriundos da parceria entre o 

consórcio e a empresa ECOTI Ambiental, para acolher os resíduos eletroeletrônicos dos 

municípios. FIGURA 04. 

Figura 04: Regularização do Galpão. 

 

 

Fonte: Canindé de São Francisco, CONBASF, 2023. 

 

Já no município de Telha, os técnicos do CONBASF se reuniram, com representantes 

da Secretaria Municipal de Meio Ambiente, para tratar sobre o Conselho de Meio Ambiente e 

demandas ambientais. 

Os técnicos alinharam informações sobre o Conselho de Meio Ambiente e o Código 

Ambiental. Na oportunidade, o CONBASF informou a entrega de coletor ao município de 

Telha, para a instalação de um Ecoponto, através da Prefeitura, para o acolhimento de 

resíduos eletrônicos. 

Durante a reunião, também definiram o agendamento de encontro com os 

catadores de materiais recicláveis, para discutir a implantação de coleta seletiva no município. 

FIGURA 05. 

Figura 05: Planejamento do conselho de Meio Ambiente. 



 

 

 

 

Fonte: Telha, CONBASF, 2023. 

 

Seguindo o planejamento, a convite da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Malhada dos Bois, o Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF) realizou em parceria com a Prefeitura do município, uma audiência na Câmara 

de Vereadores de Malhada, com a presença de geradores de resíduos sólidos para tratar 

sobre a destinação correta dos resíduos. 

A audiência contou com a presença de vereadores, comerciantes, representantes de 

órgãos públicos e da indústria farmacêutica. Na oportunidade, a superintendente do 

CONBASF, Anne Grazielle, e o técnico Alberto Júnior, ressaltaram sobre a importância dos 

comerciantes no processo de redução do impacto ambiental através da destinação correta dos 

resíduos por meio da coleta seletiva. 

Durante a audiência também pautaram sobre a inclusão dos catadores de materiais 

recicláveis no processo de gestão de resíduos sólidos, através da implementação da coleta 

seletiva; sobre o encerramento do lixão do município e sobre a cobrança de taxa do lixo, lei 

instituída pelo governo federal para que todos os municípios brasileiros passem a realizar a 

cobrança da taxa de manejo de resíduos sólidos. FIGURA 06. 

Figura 06: Audiência com os grandes geradores de resíduos.  



 

 

 

Fonte: Malhada dos Bois, CONBASF, 2023. 

 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

CONCLUSÃO 

 

 

 

 

Diante dos exercícios de auditoria desenvolvidos nos papéis de trabalho 

produzidos pela Contabilidade disponibilizados a esta controladoria, referentes aos meses 

de julho a setembro de 2023, concluímos que os atos, fatos, operações e procedimentos 

administrativos deste Consórcio encontram-se em parcial conformidade com os princípios 

da contabilidade pública e nas normas técnicas de procedimentos contábeis, devendo ser 

observadas as recomendações e orientações que esta controladoria vem realizando no 

decorrer das atividades. 

 

 

 

 

Propriá (Se), 30 de outubro de 2023. 

 

 

 

 

 

 

NOYBERTS LUCAS DANTAS  

Controlador Interno 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

ESTADO DE SERGIPE 

CONBASF 

CONSÓRCIO DE SANEAMENTO BÁSICO DO BAIXO SÃO FRANCISCO 

 

 

C E R T I D Ã O 

 

 

Certifico para os devidos fins que, o relatório de Controle Interno, relativo ao 

Exercício referente de julho a setembro de 2023, exercendo função específica de 

fiscalização quanto ao cumprimento da Lei Federal nº. 4320/64 de 17/03/64, bem como 

com as normas técnicas e procedimentos contábeis constantes na Instrução nº. 206/2001 de 

01/11/2001 do Tribunal de Contas do Estado de Sergipe, Lei de Responsabilidade Fiscal, 

Normas Orçamentárias, Contábeis, Financeiras e Patrimoniais; obedecendo todos os 

parâmetros da Contabilidade Pública, em conformidade com a Legislação vigente a fim de 

servir de suporte e apoio ao Controle Externo no cumprimento de sua missão institucional, 

bem como, avaliar a legitimidade e eficiência dos atos da execução orçamentária de forma 

prévia e concomitante. 

 

 

Propriá (Se), 30 de outubro de 2023. 

 

 

 

 

NOYBERTS LUCAS DANTAS 

Controlador Interno 

 

 

 


